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(2-8 мая 2020) 

 

ЭКСПЕРТЫ ОЦЕНИЛИ УРОВЕНЬ ПОДДЕРЖКИ РЕЖИМА 

САМОИЗОЛЯЦИИ СРЕДИ НАСЕЛЕНИЯ 

«РБК». За месяц режим самоизоляции, введенный для борьбы с 

распространением коронавирусной инфекции, перестали поддерживать 15% 

россиян. Об этом свидетельствуют данные опроса, проведенного экспертами 

компании Online Market Intelligence (OMI) и центра социального 

проектирования «Платформа». 

Онлайн-опрос был проведен 24 апреля среди 1 тыс. респондентов в 

возрасте старше 18 лет, живущих в городах с населением более 100 тыс. 

человек. Исследование показало, что доля тех, кто считает самоизоляцию 

оправданной, снизилась до 47%, тогда как в начале апреля этот режим 

поддерживали 62% респондентов. 

С 17 по 24 апреля среди россиян также снизилась поддержка мер 

контроля за режимом самоизоляции. Так, за эту неделю доля тех, кто считает 

оправданным введение пропускной системы, контроль перемещений по 

городу на транспорте, отслеживание нарушителей и их передвижения на 

личных автомобилях, сократилась с 39 до 28%. В этот же период введение 

административного наказания для нарушителей перестали поддерживать 

11% россиян (снижение с 38 до 27%). 

Вместе с тем опрос показал, что большинство респондентов, 

находящихся на самоизоляции, не готовы посещать места скопления людей, 

если карантинные меры и ограничения на передвижение полностью отменят 

в ближайшее время. Так, готовность пойти на концерт, в кинотеатр или на 

другое массовое мероприятие выразили 8% участников опроса, еще 17% 

готовы посетить торговый центр или рынок. 18% заявили, что какое-то время 

не будут выходить из дома без необходимости. При этом о готовности выйти 

на работу или на прогулку в нелюдное место сообщили 44 и 43% 

опрошенных соответственно («Режим самоизоляции стали поддерживать 

менее половины россиян»). 

 

В РОССИИ ВСТУПИЛ В СИЛУ ЗАПРЕТ ПРОДАЖИ АЛКОГОЛЯ В 

ЖИЛЫХ ДОМАХ 

«ТАСС». Закон о запрете продажи алкоголя в кафе, ресторанах и барах 

(с площадью зала не более 20 квадратных метров), расположенных в 

многоквартирных домах и на прилегающих территориях, вступил в силу 5 

мая. 

Закон был инициирован в связи с многочисленными обращениями и 

жалобами жителей многоквартирных домов, обеспокоенных частым 

нарушением общественного порядка на прилегающих к домам территориях, 

во дворах и на детских площадках. Кроме того, от 41 органа власти 

субъектов РФ получены письма с информацией о существенном ухудшении 

https://www.rbc.ru/society/05/05/2020/5eb171d09a794703e3329d46?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://www.rbc.ru/society/05/05/2020/5eb171d09a794703e3329d46?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
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общественного правопорядка в связи с отменой ограничений в сфере 

реализации алкоголя в организациях общественного питания. 

Закон наделяет органы госвласти субъектов РФ правом устанавливать 

дополнительные условия розничной продажи алкоголя при оказании услуг 

общественного питания в многоквартирных домах и на прилегающих к ним 

территориях, в том числе в части увеличения размера площади зала 

обслуживания посетителей, а также полностью запрещать розничную 

продажу алкогольной продукции в таких домах. Сведения об установлении 

таких дополнительных ограничений предоставляются органами госвласти 

субъектов РФ в Федеральную службу по регулированию алкогольного рынка 

по ее запросу в трехдневный срок со дня получения такого запроса ("Закон о 

запрете продажи алкоголя в маленьких кафе в жилых домах вступил в 

силу"). 

"Россия сегодня" Первый заместитель председателя комитета 

Совфеда по социальной политике Валерий Рязанский, комментируя 

вступление в силу закона, заявил, что этот запрет — часть стратегии общей 

борьбы за здоровый образ жизни. По словам сенатора, необходимо 

цивилизованно решать вопросы о нераспространении «разрешённого зла». 

«Эти заведения не оказывали услуг по общественному питанию в 

привычном смысле. Я считаю данный закон правильным и справедливым. 

Мест же, где можно цивилизованно выпить и поужинать с друзьями, у нас и 

так достаточно», — заключил Рязанский ("В Совфеде прокомментировали 

запрет продажи алкоголя в жилых домах"). 

"Парламентская газета". Закон о запрете продажи алкоголя в жилых 

домах носит социальный характер и направлен на защиту здоровья граждан, 

заявил журналистам председатель Комитета Совета Федерации по 

конституционному законодательству и государственному строительству 

Андрей Клишас. 

По его мнению, следует обязательно подключить Совет законодателей 

для скорейшего принятия соответствующих решений на уровне субъектов 

("Клишас: закон о запрете «наливаек» направлен на защиту здоровья 

граждан"). 

"Россия сегодня" Врач-нарколог Марат Сараев прокомментировал 

вступление в силу в России закона о запрете продажи алкогольной 

продукции в небольших объектах общепита, которые расположены в 

многоквартирных домах и на прилегающих к ним территориях. 

«Когда мы запрещаем продавать алкоголь после 23:00, например, или в 

магазинах площадью меньше 20 кв. м, которые по документам являются 

мини-кафе, мы спасаем большое количество людей. Тех, которые 

колеблются», — заявил он в беседе с Inforeactor. 

По его словам, такое ограничение станет хорошей профилактической 

мерой. Как считает Сараев, это поможет сомневающимся не пить, а также 

уменьшит число преступлений ("Нарколог прокомментировал запрет 

продажи алкоголя в жилых домах"). 

https://tass.ru/obschestvo/8398833?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://tass.ru/obschestvo/8398833?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://tass.ru/obschestvo/8398833?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://russian.rt.com/russia/news/743687-zapret-alkogol-rossiya?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://russian.rt.com/russia/news/743687-zapret-alkogol-rossiya?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://pnp-ru.turbopages.org/s/pnp.ru/social/klishas-zakon-o-zaprete-nalivaek-napravlen-na-zashhitu-zdorovya-grazhdan.html?d=1&utm_source=yxnews&utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://pnp-ru.turbopages.org/s/pnp.ru/social/klishas-zakon-o-zaprete-nalivaek-napravlen-na-zashhitu-zdorovya-grazhdan.html?d=1&utm_source=yxnews&utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://russian.rt.com/russia/news/743804-ekspert-alkogol-rossiya?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://russian.rt.com/russia/news/743804-ekspert-alkogol-rossiya?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
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"РЕН ТВ". Глава Центра разработки национальной алкогольной 

политики Павел Шапкин прокомментировал информацию о начале введения 

в действия закона, который запрещает розничную продажу алкогольной 

продукции в заведениях общепита, расположенных в многоквартирных 

домах и на прилегающих к ним территориях. 

По его словам, на этих местах появятся более важные учреждения - 

массажные салоны, парикмахерские, которые будут более социально 

ориентированы. 

"Во-первых, действительно этот вопрос уже давно обсуждается. Сейчас 

у нас запрещены все эти "наливайки". Значительная часть помещений в 

новых кварталах жилых действительно освободится. Рынок аренды позволит 

войти каким-то фермерам, которые ранее не могли туда попасть. То есть эти 

"наливайки" фактически занимали все свободные площади для аренды 

торговых помещений, поскольку это самый простой способ зарабатывания 

денег. Сейчас будет лучше развиваться сфера услуг, будут появляться какие-

то фермерские магазины, освободятся места для других отраслей малого 

бизнеса", - сказал он. 

Также он поведал о том, как изменится рынок алкогольной продукции 

после начала действия данного закона. 

"Может наблюдаться некоторое снижение спроса на разливное пиво. 

На него приходится 15% рынка пива. Тут очень важно, что будут принимать 

региональные власти. В ряде регионов может быть введен полный запрет, так 

что там "наливаек" не останется. Но в магазинах достаточно продается 

алкогольной продукции. Процентов на 5-7 может снизиться объем продаж 

пива. Это совершенно не критично", - сказал эксперт ("Аналитик объяснил 

суть запрета на продажу спиртного в жилых домах"). 

 

БЕЛОУСОВ СООБЩИЛ О СЛОЖНОМ ПЕРИОДЕ ДЛЯ ЭКОНОМИКИ 

СТРАНЫ 

«РИА Новости». Россия вступает в более сложный период с точки 

зрения экономики на фоне коронавируса, заявил исполняющий обязанности 

председателя правительства РФ Андрей Белоусов на совещании по вопросам 

реализации мер по поддержке экономики и социальной сферы. 

"Могу сказать, что мы сейчас вступаем в такой на самом деле более 

сложный период с точки зрения экономики", - сказал Белоусов. 

По его словам, малый бизнес начал активно подавать заявки на 

зарплатные кредиты, их объем превышает ожидания правительства. 

"Мы сейчас практически предоставили большинству предприятий 

малого и среднего бизнеса из пострадавших отраслей достаточно широкий 

набор льгот, и мы видим, что последние две недели малый бизнес достаточно 

активно стал ими пользоваться. Достаточно сказать, что динамика выдачи 

льготных зарплатных кредитов сейчас увеличивается, если говорить по 

заявкам, примерно на 2 тысячи заявок в день, в сутки, и вот мы уже вышли 

сейчас непосредственно перед праздниками почти на 80 миллиардов 

https://ren.tv/news/v-rossii/694550-analitik-obiasnil-sut-zapreta-na-prodazhu-spirtnogo-v-zhilykh-domakh?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://ren.tv/news/v-rossii/694550-analitik-obiasnil-sut-zapreta-na-prodazhu-spirtnogo-v-zhilykh-domakh?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews


4 

суммарного объема этих заявок. Это достаточно много, это больше, чем мы 

предполагали", - сказал исполняющий обязанности премьер-министра РФ. 

"Мы видим, что при сохранении такого темпа те лимиты, которые мы 

себе установили, будут выбраны где-то уже в середине, в крайнем случае – в 

20-х числах мая", - добавил Белоусов ("Белоусов заявил, что Россия 

вступает в сложный период"). 

«ТАСС». Проблема неплатежей представляет наибольшую угрозу для 

функционирования производственных цепочек по мере возобновления 

работы предприятий. Такое мнение высказал на совещании у президента РФ 

Владимира Путина в среду и.о. премьер-министра - первый вице-премьер 

Андрей Белоусов. 

"Сегодня неплатежи, с моей точки зрения, это главная угроза 

функционирования производственных цепочек. И оттого, удастся ли нам эти 

неплатежи купировать в самом начале, будет зависеть и стабильность 

трудовых коллективов, и стабильность работы предприятий", - подчеркнул 

Белоусов, попросив глав регионов контролировать этот процесс. 

По его словам, неплатежи будут сейчас "узким местом", так как многие 

предприятия в условиях неопределенности будут стараться держать деньги у 

себя - прежде всего для выплаты зарплат. 

В связи с этим была инициирована программа льготных кредитов 

системообразующим компаниям на пополнение оборотных средств, 

напомнил Белоусов. "Мы еще даже не успели ее запустить, а она уже вся 

оказалась расписана, то есть заявки идут таким темпом, что предприятия 

практически весь лимит уже выбрали", - сказал и.о. председателя 

правительства, добавив, что "первые четыре кредита банки уже выдали 

физически". 

"Пришлось в этот процесс вмешиваться, чтобы несколько ее [льготную 

программу] перенацелить, чтобы интересы банков у нас оказались все-таки 

на втором месте, на первом месте должны быть интересы экономики, 

интересы предприятий, прежде всего пострадавшие сферы деятельности 

должны туда попадать", - сказал Белоусов. 

По словам и.о. главы кабмина - первого вице-премьера, по мере запуска 

предприятий после снятия ограничений начнут проявляться "разрывы в 

цепочках создания добавленной стоимости". Он в связи с этим отметил, что 

главам регионов были разосланы перечни системообразующих предприятий 

на их территориях, чтобы два раза в неделю получать информацию о режиме 

работы этих компаний. "Если такая информация будет поступать, мы просто 

будем видеть всю картину, потому что мы представляем себе, как устроены 

эти [производственные] цепочки, но нам нужно видеть, в каком состоянии 

[предприятия] и где самые узкие места", - сказал Белоусов ("Белоусов 

назвал проблему неплатежей главной угрозой для производственных 

цепочек"). 

«РБК». Между тем, бывший вице-премьер, глава фонда «Сколково» и 

ФИДЕ Аркадий Дворкович считает, что основная поддержка компаниям от 

государства понадобится в июне-июле. 

https://ria.ru/20200506/1571039754.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://ria.ru/20200506/1571039754.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://tass.ru/ekonomika/8408489?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://tass.ru/ekonomika/8408489?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://tass.ru/ekonomika/8408489?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
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"Я думаю, заявленных мер или достаточно, или почти достаточно. 

Главное - чтобы они заработали. Мы ожидаем, что в ближайшие недели все 

эти меры начнут реально работать, потому что пока еще не все заявленные 

механизмы на практике эффективно реализуются", - сказал он. 

"По резидентам "Сколково" мы тоже видим, что основные проблемы 

начнутся не прямо сейчас, не в ближайшие несколько дней, а примерно в 

июне - в июле, и это тот период, к которому мы готовимся, тот период, на 

который мы будем фокусировать основную поддержку нашим компаниям", - 

добавил он. 

По мнению главы фонда "Сколково", кризис изменит модели 

поведения людей, компании станут более консервативными и менее 

рискованными, а экономика менее конкурентной. "Мы видим риск того, что 

будут создаваться экономические острова, то есть производство будет 

локализовываться чрезмерно, без учета эффективности, в рамках отдельных 

национальных границ, цепочки поставок будут разрываться", - считает 

Дворкович. 

При этом он выступил против раздачи денег населению, но поддержал 

усиление адресной поддержки. Это касается тех людей, которые наиболее 

страдают от нынешней ситуации, и это всегда правильно. «Но я не 

сторонник, как термина, так и самого способа, связанного с вертолетными 

деньгами, для меня это очень странный термин — разбрасывание денег с 

вертолета. Все нужно делать разумно, адресно, исходя из интересов 

людей»,— сказал он («Аркадий Дворкович — РБК: «Основные проблемы 

начнутся в июне—июле»). 

«Российская газета». По мнению профессора Финансового 

университета при правительстве РФ Александра Сафонова, в настоящее 

время страна находится в самом начале роста безработицы. Показатель 

может резко вырасти из-за последствий ограничительных мер, введенных в 

связи с пандемией коронавируса нового типа.   

Эксперт описал два сценария развития событий на российском рынке 

труда.   

"Оптимистичный прогноз: количество безработных к концу года 

вырастет где-то на полтора миллиона человек, до пяти миллионов. Это около 

7,3%”, - говорит Сафонов.   

При этом он отметил, что существует и более негативный сценарий, 

согласно которому безработица может достигнуть семи миллионов человек, 

или 10,5%. 

Собеседник издания утверждает, что в стране будет реализован 

оптимистичный сценарий. так как в России наблюдается высокий уровень 

занятости в бюджетном секторе. Частные же предприятия не будут увольнять 

сотрудников, а пойдут по пути снижения заработной платы в рамках 

оптимизации расходов. 

"Островком стабильности останется бюджетная сфера. Это заработные 

платы врачей, учителей, многочисленных работников, которые заняты "в 

бюджете". А это 14 миллионов человек", — заявил эксперт. 

https://www.rbc.ru/politics/04/05/2020/5eac43bd9a79476bdc608270
https://www.rbc.ru/politics/04/05/2020/5eac43bd9a79476bdc608270
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Сафонов считает, что снижение зарплат на этот раз будет для людей 

болезненнее, чем в 1990-х и даже в 2008-2009 годах. 

В первом случае, вся коммуналка и социалка, в том числе детские сады, 

пансионаты отдыха, а то и санатории, были на балансе предприятий. И 

работникам все это обходилось либо бесплатно, либо с большой скидкой. То 

есть люди частично свои доходы получали в натуральном виде, что 

позволяло им мириться с сокращением заработка. 

Сегодня же увеличились расходы по платежам за жилищно-

коммунальные услуги, появилась еще масса других платных услуг, за 

которые человек обязательно должен платить. Возросла налоговая нагрузка 

на недвижимость, если в собственности находятся квартиры, дома, дачи и 

прочее («Определены два сценария роста безработицы и снижения 

зарплат»). 

«Известия». Каждой пятой российской компании понадобится на 

восстановление более года, если ограничения будут сняты не позже 

середины июня. В целом предприятиям понадобится на реабилитацию около 

двух лет. Об этом «Известиям» рассказал глава Центра стратегических 

разработок (ЦСР) Александр Синицын. По его мнению, сейчас бизнес 

«замер» в ожидании нового раунда господдержки. Если надежды 

предпринимателей не оправдаются, то, с высокой долей вероятности, 

начнется череда банкротств: этому риску подвержена треть компаний.  

На пути восстановления компании столкнутся с рядом сложностей. ЦСР 

предполагает, что половине организаций придется снизить заработную плату, 

45% ждет отток клиентов и столько же — повышение закупочных цен. 43% 

компаний будут вынуждены сокращать персонал. 

По оценке вице-президента Торгово-промышленной палаты (ТПП) 

Дмитрия Курочкина, 80% компаний не работают в нормальном режиме, хотя 

формально и продолжают функционировать. Поэтому, по его мнению, 

восстановления в прямом смысле слова не произойдет. 

«Большей части компаний приходится искать новые рынки, новых 

поставщиков, новые каналы и форматы сбыта. В этом смысле вернуться к 

прежнему состоянию уже не получится. Смена парадигмы — это 

необратимый процесс», — заявил вице-президент ТПП («Потеряли норму: 

бизнес будет отходить от кризиса в течение двух лет»). 

«Российская газета». Меры господдержки необходимо распространить 

на предпринимателей из всех сфер экономической деятельности. Об этом 

говорили на заседании Центрального штаба Общероссийского народного 

фронта. 

Сейчас большая часть мер по поддержке малого и среднего бизнеса 

распространяется лишь на компании, которые относятся к сферам 

деятельности, официально признанным пострадавшими от коронавируса, 

отметил Сергей Когогин, сопредседатель Центрального штаба ОНФ, 

гендиректор ПАО "КАМАЗ". 

"Вместе с тем снижение спроса в целом, деловой активности вызванной 

введением режима нерабочих дней и карантина, коснулся практически всех 

https://rg.ru/2020/05/05/opredeleny-dva-scenariia-rosta-bezraboticy-i-snizheniia-zarplat.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://rg.ru/2020/05/05/opredeleny-dva-scenariia-rosta-bezraboticy-i-snizheniia-zarplat.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://iz.ru/1007696/dmitrii-grinkevich/poteriali-normu-biznes-budet-otkhodit-ot-krizisa-v-techenie-dvukh-let
https://iz.ru/1007696/dmitrii-grinkevich/poteriali-normu-biznes-budet-otkhodit-ot-krizisa-v-techenie-dvukh-let
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субъектов экономической жизни. Поэтому решение вопроса о необходимости 

выделения помощи нужно распространять на всех. Всех, кто хочет сохранить 

рабочие места и продолжить, а может и расширить свою деятельность. Они 

все должны быть допущены к мерам господдержки", - сказал Когогин. 

Он также отметил, что экспертами ОНФ были предложены меры 

поддержки сельхозпроизводителей. 

"Мы предложили распространить меры поддержки, предусмотренные 

для пострадавших от коронавируса отраслей, на крестьянские и фермерские 

хозяйства. Крестьянско-фермерские хозяйства не имеют долгосрочных 

контрактов с торговыми сетями и переработчиками из-за незначительных 

объемов производства. 

Поэтому в подавляющем большинстве реализуют свою продукцию на 

розничных рынках и в собственных точках продаж. Как результат - они 

наравне с предприятиями общественного питания и розничной торговли 

оказались подвержены негативным последствиям ограничений, вводимых из-

за распространения коронавирусной инфекции. Предложения, направленные 

ОНФ, в части поддержки фермеров сейчас находятся на рассмотрении в 

правительстве", - добавил Когогин («ОНФ предлагает признать 

пострадавшими все отрасли экономики»). 

«ТАСС». Число зарегистрированных безработных граждан в РФ 

достигло 1 млн 243 тыс. человек, причем 735 тыс. из них зарегистрировались 

в марте - апреле 2020 года. Об этом заявил министр труда и социальной 

защиты Антон Котяков на совещании по вопросам реализации ранее 

принятых мер по поддержке экономики и социальной сферы. 

Котяков отметил, что размер пособия по безработице зависит от 

трудового стала и размера заработной платы, если гражданин потерял работу 

до 1 марта. "Если гражданин потерял работу после 1 марта - таких граждан 

на сегодняшний день уже более 208 тыс. человек - они получают пособие по 

безработице в максимальном размере, то есть 12 тыс. 130 рублей. На 

сегодняшний день таких пособий назначено на общую сумму в 1,8 млрд 

руб.", - добавил он. 

Министр напомнил, что также введены надбавки к пособию по 

безработицы в 3 тыс. руб. за каждого несовершеннолетнего ребенка для тех, 

кто потерял работу после 1 марта. "Отмечу, что 63 тыс. человек уже 

получают такие пособия. В этих семьях на сегодняшний день более 97 тыс. 

детей в возрасте до 18 лет", - подчеркнул Котяков («В России 

зарегистрировано 1,2 млн безработных»). 

 

В РОССИИ ПРЕДЛОЖИЛИ ВВЕСТИ ЦИФРОВЫЕ ПРОДУКТОВЫЕ 

КАРТОЧКИ 

"Российская газета". Для поддержки населения и экономики 

кредитное рейтинговое агентство НКР предложило использовать опыт 

китайских "цифровых срочных ваучеров" на покупку товаров первой 

необходимости из ограниченного списка. 

https://rg.ru/2020/05/05/onf-predlagaet-priznat-postradavshimi-vse-otrasli-ekonomiki.html
https://rg.ru/2020/05/05/onf-predlagaet-priznat-postradavshimi-vse-otrasli-ekonomiki.html
https://tass.ru/ekonomika/8407657
https://tass.ru/ekonomika/8407657
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Власти КНР сейчас используют этот инструмент социальной защиты на 

уровне отдельных провинций и городов. Китайские "срочные ваучеры" 

принципиально отличаются от "вертолетных денег", от которых уже 

отказались российские власти: это баллы, которые не могут быть средством 

накопления, средством платежа при кредитных операциях и так далее, 

купить на них можно только самые необходимые товары, они действуют 

неделю, после чего непотраченные баллы сгорают. Несколько лет назад 

Минпромторг РФ активно обсуждал проект о раздаче продуктовых карточек 

гражданам с низкими доходами. 

В первое время, полагают аналитики агентства, можно еженедельно 

начислять гражданам баллы, например, на специальные банковские карты, в 

том числе полностью электронные (привязанные к мобильным телефонам и 

т. д.). Баллы можно было бы использовать в продуктовых магазинах с 

запретом покупки алкоголя и дорогостоящих товаров, не входящих в список 

первоочередных. Цены на товары в баллах не должны отличаться от цен в 

денежном выражении. 

Поначалу такую помощь можно было бы оказывать широким слоям 

населения, за исключением наиболее обеспеченных групп, а также уже 

получающих адресную социальную помощь, пенсии и т. д., предлагают 

аналитики. За это время можно будет уточнить круг действительно 

нуждающихся и сделать поддержку адресной, не перегружая бюджетную 

систему. По оценке агентства, первоначально поддержка покупательной 

способности населения может составлять несколько десятков миллиардов 

рублей в неделю, но сгорать будут порядка 20% баллов, что снизит 

фактические расходы бюджета. 

Ускоренная монетизация баллов по цепочке "магазин - поставщик - 

производитель" может рассматриваться как оказание поддержки отдельным 

секторам экономики не только в части стимулирования спроса, но и с точки 

зрения предоставления ликвидности, отмечает НКР. 

Сворачивание программы "цифровых срочных ваучеров" можно было 

бы начать по мере нормализации ситуации с занятостью и оплатой труда 

("Аналитики предложили раздавать ваучеры на продукты по образцу 

Китая"). 

ТАСС. Аналитики отмечают, что введение цифровых ваучеров как 

форма прямой поддержки населения имеет ряд преимуществ над 

"вертолетными деньгами". В случае с "разбрасыванием денег с вертолета" 

правительство может столкнуться со значительным увеличением 

бюджетного дефицита, инфляционным и курсовым давлением, ростом спроса 

на валюту. Цифровые ваучеры же в силу своих особенностей окажут 

меньшее влияние на бюджет. Так, поскольку ваучеры будут срочными и 

действовать всего неделю, в НКР считают, что сгорать будут порядка 20% 

баллов, что снизит фактические расходы бюджета на такую поддержку 

("Эксперты: ваучеры на товары первой необходимости помогут 

восстановлению экономики России"). 

 

https://rg.ru/2020/05/06/analitiki-predlozhili-razdavat-vauchery-na-produkty-po-obrazcu-kitaia.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://rg.ru/2020/05/06/analitiki-predlozhili-razdavat-vauchery-na-produkty-po-obrazcu-kitaia.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://tass.ru/ekonomika/8405463?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://tass.ru/ekonomika/8405463?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
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В РОССИИ В АПРЕЛЕ ПОСТУПЛЕНИЕ НАЛОГОВ СНИЗИЛОСЬ НА 

ТРЕТЬ 

«Ведомости». Налоговые поступления упали в апреле на 30%, заявил 

на совещании с президентом руководитель Федеральной налоговой службы 

(ФНС) Даниил Егоров. За месяц налоговая служба собрала 1,7 трлн руб., что 

на 31,4% (или 775 млрд руб.) меньше поступлений в апреле 2019 г. 

Сильнее всего упали поступления от НДПИ – больше чем на 50% до 

270 млрд руб. Доходы от налога на прибыль сократились на 41% до 438 млрд 

руб., а от НДС – на 27% до 220 млрд руб. Поступления от НДФЛ снизились 

только на 14%, обратил внимание Егоров, уточнив, что налог выплачивается 

одновременно с начислением зарплат. 

На розничном рынке, который принял первым удар от 

ограничительных мер из-за распространения вируса, не работает более 36% 

компаний, а выручка бизнеса упала на 25%, рассказал Егоров. Но если 

сравнивать первую и последнюю недели, когда действовали 

ограничительные меры, число компаний, которые стали работать на 

розничном рынке, выросло на 34% на последней неделе, а выручка бизнеса – 

на 32%. ФНС сравнивала среднесуточные данные контрольно-кассовой 

техники за 21–27 марта и 24–30 апреля – то есть за неделю до введения 

режима нерабочих дней и спустя почти месяц режима самоизоляции. 

Например, покупки топлива на заправках за первую неделю нерабочих дней 

сократились на 44%, а в последнюю неделю – только на 12% по сравнению с 

периодом до введения ограничений. 

Всего предпринимателей, которые используют контрольно-кассовую 

технику, к концу апреля стало на 40% меньше, чем до введения ограничений. 

Их выручка упала на 30%, говорилось в презентации Егорова («За апрель 

бюджет не получил около 775 млрд рублей налогов»). 

"Известия". Налоговые поступления в 2020 году больше всего 

сократятся в Бурятии, Крыму, Севастополе, Псковской области,  

Краснодарском крае, Чечне и Кабардино-Балкарии. Диапазон снижения 

составит от 6 до 8,3%. Об этом говорится в мониторинге экономической 

ситуации в России, подготовленном экспертами ИЭП им. Гайдара и 

РАНХиГС. Кризис коснется прежде всего субъектов, доходы бюджетов 

которых в значительной степени формировались за счет наиболее 

пострадавших сфер экономики: туризма, услуг и торговли. В среднем спад в 

этих и других отраслях в нынешнем году приведет к снижению фискальных 

доходов страны на 3,7%, или 375 млрд рублей. 

Главными предпосылками для сокращения налоговых доходов станет 

уменьшение налогооблагаемой прибыли из-за сжатия спроса, а также 

продолжительность некоторых ограничительных мер до июля этого года 

включительно, говорится в мониторинге. Избежать сокращения расходов 

субъектам позволят высокая доля финансовой помощи из федерального 

центра и затраты на инвестиции. Если объема трансфертов и заложенных на 

https://www.vedomosti.ru/economics/articles/2020/05/06/829694-byudzhet-ne-poluchil?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://www.vedomosti.ru/economics/articles/2020/05/06/829694-byudzhet-ne-poluchil?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
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инфраструктуру денег будет больше, то выпадение доходов меньше 

отразится на расходах. В противном случае региональным властям придется 

сокращать социальные траты, считают авторы. В целом для компенсации 

потерь, по оценкам составителей мониторинга, каждому региону потребуется 

финансовая помощь в размере 55–60 млрд рублей, также придется затянуть 

пояса, отказавшись от менее приоритетных затрат. 

Отсрочки по налогам наряду с обязательством по выплате зарплаты 

сотрудникам в нерабочие дни и неопределенностью даты возобновления 

деловой активности не решат финансовые проблемы бизнеса, считает 

партнер KPMG в России и СНГ Алиса Мелконян. Она отметила, что сейчас 

основная часть принимаемых государством мер направлена в помощь 

малому и среднему предпринимательству, но пострадавшие есть и в других 

сегментах. Необходимо увеличить объемы поддержки среднего, крупного 

бизнеса и физлиц, а также освободить от обязательств по выплате в 

«нерабочие дни» подоходного налога и социальных взносов, добавила Алиса 

Мелконян. 

В совокупности налоговые потери региональных бюджетов по итогам 

этого года составят 1,5 трлн рублей, уверена руководитель направления 

«Фискальная политика» Экономической экспертной группы Александра 

Суслина. Расчеты основаны на текущих оценках спада российской 

экономики в среднем порядка 3% ВВП. Дефицит федерального бюджета к 

концу года составит 4,5 трлн рублей, полагает эксперт. 

Основная часть налогового недобора ляжет на плечи крупных городов 

и регионов, которые больше всего терпят убытки и где сосредоточены 

наиболее пострадавшие отрасли, считает Александра Суслина. По ее словам, 

правительству сейчас необходимо простимулировать спрос, и максимально 

поддержать частный сектор, не дав компаниям разориться ("Широкий 

недобор"). 

«ТАСС». Между тем, правительство РФ приняло постановление об 

освобождении регионов России от выплат по бюджетным кредитам в 2020 

году в связи с распространением коронавирусной инфекции. 

Соответствующий документ опубликован во вторник на сайте кабмина. 

"В 2020 году регионы полностью освобождаются от погашения долга. 

В 2021-2024 годах будут выплачивать по 5% задолженности ежегодно, в 

2025-2029 годах - остаток равными долями с возможностью досрочного 

погашения", - говорится в пояснительной записке к документу. 

Средства, освобожденные в 2020 году, могут быть направлены 

субъектами на устранение последствий распространения коронавируса и 

компенсацию снижения налоговых и неналоговых доходов, что обеспечит 

устойчивость бюджетов регионов («Кабмин освободил регионы от выплат 

по бюджетным кредитам в 2020 году»). 

Правительство распорядилось выделить 2 млрд руб. из резервного 

фонда на субсидии регионам в 2020 году. Средства пойдут на поддержку 

компаний малого и среднего бизнеса, говорится в документе кабмина, 

опубликованном на портале правовых актов. 

https://iz.ru/1008207/roza-almakunova/shirokii-nedobor-nalogovye-poteri-regionov-otcenili-v-375-mlrd-rublei?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://iz.ru/1008207/roza-almakunova/shirokii-nedobor-nalogovye-poteri-regionov-otcenili-v-375-mlrd-rublei?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://tass.ru/ekonomika/8397945?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://tass.ru/ekonomika/8397945?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
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Согласно распоряжению, неотложные меры поддержки предприятиям 

необходимы «в условиях ухудшения ситуации в связи с распространением 

новой коронавирусной инфекции». 

Поддержку при содействии государственной микрофинансовой 

организации должны получить не менее 400 компаний («Кабмин выделил 

регионам ₽2 млрд на поддержку малого и среднего бизнеса»). 

«РБК». Из-за одного полного нерабочего месяца Россия может 

потерять 1,5–2% ВВП в годовом выражении (в квартальном — от 4,5 до 6%), 

говорится в апрельском докладе Центробанка о кредитно-денежной 

политике. 

По мнению регулятора, постепенное снятие ограничений, введенных 

из-за пандемии коронавируса, и последствия остановки предприятий для 

производственных цепочек, скорее всего, усилят этот эффект. В то же время 

Банк России считает, что меры правительства по борьбе с последствиями 

самоизоляции ускорят процесс восстановления и компенсируют часть потерь 

для населения и бизнеса. 

ЦБ отмечает, что режим самоизоляции по-разному влияет на отрасли. 

Так, самыми уязвимыми оказались те, где бизнес-процессы требуют 

непосредственного и ежедневного вовлечения сотрудников, а предприятия 

непрерывного цикла функционируют и во время нерабочих дней. Сильнее 

всего, как указывают аналитики, пострадала сфера услуг, но при этом 

преимущества получили сервисы доставки и интернет-торговля. 

Банк России ожидает, что по итогам текущего года ВВП России 

снизится на 4–6% и самый большой вклад в это внесет падение экспорта, 

которое может составить от 10 до 15%. В 2021 году рост ВВП составит 3–5%, 

а в 2022-м — 1,5–3,5% («ЦБ оценил экономический эффект от месяца 

самоизоляции»). 

https://www.rbc.ru/rbcfreenews/5eb001709a79470eb1f7a186?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://www.rbc.ru/rbcfreenews/5eb001709a79470eb1f7a186?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
https://www.rbc.ru/finances/07/05/2020/5eb32cc99a7947b1f72cf4a3?from=newsfeed
https://www.rbc.ru/finances/07/05/2020/5eb32cc99a7947b1f72cf4a3?from=newsfeed

